

**Estado32**  
**.com.mx**

**Editoriales de la prensa local**  
22 de agosto del 2021



Geovanna Bañuelos

## Feminicidas, Justicia para Mireya

**Laura Restrepo** llega a mis manos con una historia trágica, inquietante, basada en hechos verídicos. Expone la sordidez del ser humano. Los Divinos (editorial Alfaguara), es la narrativa perturbadora que devela poco a poco el ultraje a la inocencia aunada a la mente enfermiza y perversa del asesino regido por la vejación femenina como código de vida.

La escritora se inspiró en Yuliana, niña colombiana de 7 años, asesinada el 4 de diciembre de 2016 por Rafael Uribe, arquitecto de 38 años de extracto social acaudalado. De tal forma, la historia nos hace reflexionar y cuestionarnos si la pobreza es el sector vulnerable donde se incuban los crímenes más atroces, exponiendo a su vez el poder, el dominio, la soberbia y el sometimiento. "Esas fisuras en la muralla invisible que separa el mundo de los ricos del mundo de los pobres".

En Los Divinos, recordamos todos aquellos feminicidios, aquellos trágicos destinos de mujeres sometidas al machismo exacerbado, "secuestro, tortura, abuso carnal, muerte por asfixia mecánica mixta, por sofocación y estrangulamiento". Inevitablemente, estas páginas trajeron a mi memoria el reciente y trágico final de Mireya, joven originaria de Sombrerete, Zacatecas, localizada sin vida el pasado 8 de agosto en el municipio de Guadalupe, en un lote baldío junto a una cobija y una colchoneta.

La prosa de Laura Restrepo desgrana el ultraje contra el sector femenino y como se ha expandido de manera alarmante en los últimos años. "La violencia pesa y pasa, así sin más, pasa y arrasa, y la muerte se ha ido volviendo vida cotidiana".

De enero a junio de este año se ha incrementado en un 3,7% los feminicidios con relación al mismo período del año anterior. Además, se llevan contabilizados 1 mil 391 asesinatos, es decir, diariamente son asesinadas 10 mexicanas. Mientras que las violaciones se han incrementado en un 32,6%. Cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional

de Seguridad Pública.

El lenguaje de la autora de La Isla de la Pasión, busca asimilar todos aquellos momentos trágicos en que esas mujeres han sido violadas, ultrajadas, vejadas y asesinadas. Laura Restrepo describe al violador:

"-No es un monstruo-insiste-, es un ser humano. Y ésa es la tragedia, que esto lo ha hecho un ser humano. Tiene razón. Lo peor es la manera brutal en que un hombre puede llegar a violentar los parámetros de lo humano".

¿Y qué es lo humano?



Mario Caballero

# Irresponsable regreso a clases

**Después de** 17 meses del cierre total de escuelas, estudiantes y docentes regresarán el 30 de agosto a clases con un plan educativo improvisado e incompleto.

**E**n marzo de 2020, ante la pandemia de COVID-19, el gobierno anunció el cierre de las escuelas y creó la estrategia "Aprende en Casa", la cual ha traspasado la responsabilidad educativa del Estado a las familias.

De acuerdo con el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), México enfrenta una crisis de aprendizaje, puesto que el 80% de las niñas y los niños en primaria no alcanzan los conocimientos esperados en comprensión de lectura y en matemáticas, cifra que podría agravarse dada la dificultad de mantener la calidad educativa con los recursos disponibles en casa.

El regreso a clases presenciales en este ciclo escolar es fundamental, pero es inaceptable que sea improvisado.

Las autoridades, particularmente las de Zacatecas, han tenido un año y medio para planear el regreso a los planteles, y no han concretado nada. Pretender que todo regrese a la normalidad en el momento que las y los alumnos crucen el arco de la puerta de la escuela es un error y una irresponsabilidad.

El cierre de escuelas no solo ha acentuado las brechas de desigualdad educativa, sino que para las familias más vulnerables ha desatado una crisis de abandono escolar.

En las próximas semanas, estudiantes y docentes que sí tengan la oportunidad de regresar a las aulas seguirán enfrentando enormes desafíos para reestablecer verdaderas trayectorias de aprendizaje.

La brecha de aprendizajes de cada hogar durante el último año resultará en grupos de estudiantes que regresan al aula con conocimientos muy diversos. Algunos tal vez sí aprendieron en casa, la mayoría probablemente se desconectaron del plan de estudios y otros más olvidaron lo que ya habían aprendido el año pasado.

Para efectos prácticos, cada uno de los salones del país será multigrado: cada docente tendrá que atender un grupo en el que cada estudiante tuvo una experiencia distinta en las últimas 44 semanas de clases desde casa. En el aula, las brechas de aprendizaje se suman a condiciones socioemocionales muy desafiantes.

El futuro de los estudiantes está en juego. Sin medidas de remediación, la pérdida de aprendizaje que ya se ha dado le va a costar a cada estudiante de México, en promedio, una pérdida de 8% de sus ingresos futuros por el resto de su vida, de acuerdo con el Banco Mundial.



# ESCENARIOS 2021...

## Los tres Monreal

Hasta lo que conocemos, se habló de todo en la conversación que sostuvieron el gobernador electo, DAVID MONREAL ÁVILA, el senador de la República, RICARDO MONREAL ÁVILA y el presidente municipal electo, SAÚL MONREAL ÁVILA, la tarde del viernes en el rancho del este último.

Políticas, aspiraciones presidenciales, próximo gobierno municipal y estatal, escenarios que vienen, familia, fueron algunos de los temas que discutieron en medio de una carne asada, el tequila y una que otra cerveza. A los tres MONREAL se les vio tranquilos y relajados. Los consejos no faltaron.

La presencia del senador MONREAL se alargó todo el fin de semana, muy probablemente, para dejar las cosas claras en Zacatecas o al menos, para que luego poder decir "se los dije". Fue pues, el encuentro de tres hermanos que darán mucho de que, hablar en las semanas por venir.

### ANDAN INQUIETOS

Algunos actores políticos que la jugaron con DAVID MONREAL ÁVILA en la campaña política, andan muy inquietos, porque, a decir de ellos mismos, es hora que aún no entra la esperada "llamada telefónica". Hoy como nunca, pagan el plan a tiempo o le ponen tiempo aire, pero nada de nada.

Dicho con propiedad, temen que eso que "ni cuotas ni cuotas ni lo mismo ni los mismos", ahora sí, en verdad, vaya en serio. Otros más, alardean la amistad de años con el gobernador electo y, bajo esta circunstancia piensa que serán llamados al gobierno.

Así las cosas, justo a tres semanas del cambio de poderes, la incertidumbre crece en un sector de la clase política que es hora que no recibe la tan anhelada llamada. Bueno, no apagan el celular todo el día. El cargador lo traen para donde quiera por si llegará a descargue el móvil. Así, de ese tamaño.

### AVANZAN LOS ALCALDES

Nos llegan noticias, que los presidentes municipales electos, JORGE MIRANDA CASTRO (Zacatecas), JULIO CÉSAR CHÁVEZ PADILLA (Guadalupe) y SAÚL MONREAL ÁVILA (Fresnillo) avanzan de manera importantes en lo que será su próximo gabinete municipal.

En el caso de JULIO CÉSAR y SAÚL (que se reeligieron) en cierta forma, mantendrán a algunos de los servidores públicos que, si dieron resultados, aunque desde luego, si habrá movimientos sustanciales en sus respectivos gabinetes.

En cambios para JORGE MIRANDA CASTRO todo será nuevo, poco a poco los perfiles de quienes serán sus integrantes del gabinete se van dibujando. PABLO TORRES CORPUS y un tal ESPARTACO



GÓMEZ GARCÍA, entre otros, ya se les ve muy activos. En suma, los tres alcaldes electos avanzan.

### ISSSTEZAC, CUESTIÓN POLÍTICA

El asunto del Instituto de Seguridad y servicios Sociales para los Trabajadores del Estado de Zacatecas (ISSSTEZAC) se ha convertido en una cuestión política.

Antes de la elección, Morena y sus aliados no querían entrarle a la reforma a la Ley del ISSSTEZAC por las repercusiones electorales que podría traer, durante la elección el Gobierno del Estado decidió no presentar la iniciativa para reformar el instituto de pensiones para evitar que se contaminara políticamente, y después de la elección le urge a Morena y sus aliados que se apruebe la reforma, mientras que PRI, PAN y PRD tienen como excusa que no está suficientemente difundida.

Antes, se consideraba que el costo político y electoral sería para el gobernador Alejandro Tello, y ahora, por alguna razón, y a pesar de que sigue siendo la "Ley Tello", para Morena, de entrar en el período después de la toma de protesta de David Monreal Ávila será un golpe para el nuevo mandatario estatal.

Pero todo ello se da más allá de la situación del Instituto, que es lo que menos importa a los actores políticos.

Hoy los Sindicatos han aceptado un incremento en las cuotas de aportación que se hacen para el organismo, pero no una pensión complementaria, es decir, que se les pague pensión tanto por parte del ISSSTEZAC como del Instituto Mexicano del Seguro Social, algo que reclaman como su derecho.

### NO ES ASUNTO ELECTORAL

Decían los diputados de Morena y sus aliados que en la conformación de una Ley no todos ganan ni todos pierden, pero la realidad es que debe ganar el ISSSTEZAC y es el propio organismo quien menos debe de perder, ya no se trata de asun-

tos electorales o de popularidad, después de todo, como dijo alguna vez el gobernador ALEJANDRO TELLO "no estoy aquí para ser popular".

Según el estudio actuarial 2021, el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores

del Estado de Zacatecas (ISSSTEZAC) tiene un periodo de vida real hasta el 2026, pero al día de hoy ya no cuenta con recursos, por lo que deberá de pedir más de 200 millones de pesos para salvar el año al Gobierno del Estado.

Para los Sindicatos, uno de sus puntos centrales, es que la aportación de Gobierno del estado, más allá de la patronal, sea extraordinaria anual, es decir, que todos los zacatecanos de sus impuestos le aporten al Instituto, aunque nada tengan que ver con el mismo.

Es urgente meterle mano al ISSSTEZAC, pero que esa mano no sea para salvar seis años, sino de manera permanente al Instituto, más allá de popularidades.

### HONESTIDAD Y TRANSPARENCIA

Aunque el "pueblo bueno y sabio" no sabe de terminologías financieras ni de los otros datos, que la famosa encuestadora internacional FITCH RATINGS ratificó la calificación de Zacatecas con perspectiva estable, lo que significa un desempeño presupuestario responsable de la administración de ALEJANDRO TELLO, y que permitirá cerrar su quinquenio con estabilidad crediticia, como así lo expone el Secretario de FINANZAS, DON RICARDO OLIVARES, es indudable que se trata de una señal de confianza, un signo de viabilidad financiera, o sea, que DAVID MONREAL recibirá del gobierno de TELLO CRISTERNA, finanzas estables, lo que es un acierto.

Para los conocedores de las ciencias contables, los empresarios e inversionistas, el sector bancario y la iniciativa privada, se trata de un escenario de optimismo, que los simples mortales, la gente del pueblo, los grupos sociales, hasta las familias, deben

"Al final del día, siempre la familia es y será primero".

SAÚL MONREAL ÁVILA  
PRESIDENTE ELECTO

interpretarlo como fino testimonio de esa imagen de honestidad y transparencia que TELLO ha impulsado desde el primer día de su gobierno allá por el 2016, un comportamiento gubernamental que más se percibe y se siente cuando la etapa final de su gobierno se caracteriza por la precariedad presupuestaria, la penuria económica, el real abandono de la federación por dos meses sin aportar recursos, un todo de negativos que disipan la buena estampa de honestidad administrativa.

### INESTABILIDAD E INCERTIDUMBRE

Pero además, a la gente, a la sociedad zacatecana más le preocupan las graves condiciones de inestabilidad e incertidumbre provocadas por la creciente violencia e inseguridad pública, y ahora más alarmante por el cotidiano incremento de los contagios del virus en esta terrible tercera ola de la pandemia, que hay que decirlo, la misma población y su indiferencia e insensibilidad, ha abierto las puertas de su vulnerabilidad y debilidades sanitarias para que se anide y reproduzca tragedias mortales.

Estos escenarios han echado a perder la otrora solidez del gobierno de TELLO, han despintado todo vestigio de fortaleza y han expuesto o exhiben la más lamentable ausencia de operadores políticos en su gabinete, de manera que el gobernante ahora sufre las consecuencias de su impericia política, de un gabinete endeble, sin los respaldos de sus legisladores federales, con los apretones y ahorcamiento económico y financiero desde gobierno federal, un escenario y panorama que nada tiene de tersura en la transición y entrega recepción, porque más se perciben ásperas y escabrosas, con riesgos de estallido y derivación de sospechas o realismo de desviaciones por miembros de su equipo gubernamental. En otras palabras, hay excelente desempeño presupuestario en medio de las más graves carencias.

NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA

# Runrún dominical

## Se calienta la 64 Legislatura

Por Alejandro Wong\*



- Llegarían a Zacatecas camiones eléctricos
- Pelea por el PAN, entre Tere López García y Laura Becerra
- No le hacen justicia a la UAZ en subsidio por alumno

**T**odavía no entran en funciones y ya se calentaron los ánimos entre los próximos diputados locales. Desde la barrera, vieron cómo fracasaron los intentos por sacar la reforma al Issstezac. En el caso de los guindas, no faltan promesas de que ellos sí le ayudarán al gobernador electo, **David Monreal**, a resolver uno de los principales pendientes en las finanzas estatales.



DAVID MONREAL, gobernador electo.

Desde este momento, ya se anticipa quiénes votarán en contra del dictamen de la reforma: **Soralla Bañuelos**, del Panal, y el petista **José Luis Figueroa**. La primera por sus compromisos con el SNTE y el segundo ya advirtió que va "contra propios y extraños".

De cualquier manera, es muy probable que Soralla vuelva a pedir licencia y el voto en contra lo emita su suplente **Martha Elena Rodríguez**. Por esas razones, estaría en duda la integración de **Susana Barragán** para hacer equipo con Soralla en el Panal. La hija de **Roy Barragán** se mantendría en Morena.

El jueves, la morenista **Imelda Mauricio** convocó a sus próximos compañeros diputados a una reunión en un café de Guadalupe.

Se anticiparon dos asuntos: el tema del Issstezac que ahora les tocará a ellos, y la designación del coordinador de la bancada, en la que aún no hay consenso. **Armando Delgadillo** está peleando ese liderazgo. La decisión parece quedar entre Imelda y él, y de quien puede operar mejor los acuerdos con las otras fracciones.

Mientras tanto, cuenta la leyenda que se estaría tejiendo un tipo de "alianza rebelde" entre **Enrique Laviada**, de Morena; el perredista **Juan Mendoza** y **El Cepillo Figueroa**, con criterios independientes a los liderazgos de la 4T y los priannerredistas.

### Tricolores tendrían coordinadora

Es muy probable que sea una mujer quien asuma el liderazgo de los próximos diputados del PRI.

**Jehú Salas** lo busca, pero no pasa por su mejor momento porque lo salpicó el escándalo de las concesiones supuestamente irregulares de transporte. **Herminio Briones** es el típico priista tradicional de la vieja escuela, con algunas mañas rancias del partido y acostumbrado a los cacicazgos. Tampoco se le ve en su mejor momento. Por eso parecía que la balanza se inclinara hacia **Gaby Basurto**, exsubsecretaria en Finanzas, pero ya tiene competencia. **Cuquita Ávalos** ya levantó la mano. Presume el respaldo de la senadora **Claudia Anaya**, **Roberto Luévano** y otras figuras del partido. Quienes apoyan a Cuquita alegan ella se la jugó en campaña, es decir, "estuvo en batalla", cuando Basurto llega por la vía plurinominal.

Los tricolores también han tenido un par de reuniones y más. Tampoco hay consensos para definir la coordinación.

### El rey de la JIAPAZ

Se dice que el exdiputado federal de Morena, **Alfredo Basurto**, (tío de Gaby Basurto por cierto) se está proclamando ya, al menos con sus más cercanos, como el próximo titular de la JIAPAZ.

Ese anuncio ya lo conocen algunos trabajadores del organismo de agua potable, que maneja **Benjamín de León**. Pero entre



ALFREDO BASURTO, exdiputado federal.

los davidistas dicen que nadie está seguro, porque se siguen valorando perfiles. Especulaciones hay muchas sobre la integración al gabinete y otros cargos hay muchas, pero incluso habría decisiones tomadas que aún pueden cambiar. **Alfredo Basurto** tiene meses que ya no está en la Secretaría de Energía.



GUADALUPE LÓPEZ, titular de la Seduvot.

### Que revisen el proyecto

La titular la Secretaría de Desarrollo Urbano, Vivienda y Ordenamiento Territorial (Seduvot), **Lupita López Marchant**, no tiene ningún inconveniente en que sean minuciosas las revisiones del equipo de recepción.

Al contrario, dice, es bueno que revisen y que conozcan los asuntos de la dependencia para que les den continuidad, principalmente el proyecto del Platabús. Si se le da el debido seguimiento, será uno de los proyectos transformadores para Zacatecas.

López Marchant dejó listas algunas gestiones. Otras están en trámite como la de una solicitud a Banobras para gestionar camiones eléctricos de transporte urbano para el área Zacatecas-Guadalupe. En octubre, cuando entre en funciones el próximo gobierno, se sabrá si se consigue la gestión o no.

### Renovación del transporte

El proyecto completo del Platabús implica una reestructuración de rutas y renovación de unidades de transporte urbano en la capital, con horarios de servicio más amplios y recorridos más constantes.

Sería una transformación radical en el transporte público y dependerá de la continuidad que le dé el próximo gobierno.

Por lo pronto, se está trabajando en dos proyectos de terminales para el Platabús, una en Guadalupe, cerca de Villas Universidad, y la otra por Ciudad Administrativa.

Hace tiempo, se le pidió a **Juan Antonio Rangel**, entonces director de Catastro, que diera la valuación de los terrenos para ambas terminales. Entre los dos predios sumaban 87 millones 721 mil pesos. Aclaran en la Seduvot que estos terrenos ya eran del estado desde hace varias administraciones, y su valoración solo se

pidió para cuantificar la aportación en especie que hacia el gobierno.

Quien llegue a la secretaría deberá estar muy empapado de los temas técnicos de desarrollo urbano.



TERE LÓPEZ GARCÍA será regidora.

### Oficiales y rebeldes

**Noemí Berenica Luna** se irá a San Lázaro con una agenda nacional de golpeteo a la 4T, como buena militante panista. Para cuidar el legado del grupo, se dice que la candidata oficial por el comité estatal sería **Laura Becerra Chiv**.

La principal opositora, la del panismo rebelde, **María Teresa López García**. Y advierten en que hay posibilidades de que pierda el actual grupo que mantiene el comité estatal. Y es que en este grupo hay panistas despechados, a quienes no les dieron las plurinominales prometidas. Algunos de estos panistas resentidos, incluso habrían revelado mañas aplicadas en los procesos electorales del partido azul.

## Sale barato gasto por alumno en la UAZ



Nadie en la UAZ ha logrado que se aumente el subsidio por alumno a un monto justo, o al menos más cercano a los que reciben otras universidades. Eso es lo que han recriminado el rector **Rubén Ibarra** y sus antecesores.

Según datos de la SEP, el año pasado el gasto de subsidio, entre estado-Federación para la UAZ, fue de 54 mil 604 pesos por estudiante. Otras como la de San Luis Potosí recibieron 72 mil 278 pesos por alumno; la de Guanajuato, 76 mil 141 pesos; la BUAP de Puebla, 65 mil 881; la Universidad Juárez de Durango 92 mil 572 pesos y la Autónoma de Aguascalientes, 68 mil 239. Y a pesar del bajo subsidio en la UAZ, en comparación con otras instituciones, es una universidad accesible, con pocos ingresos que no vengan del erario. La Autónoma de Nuevo León, por ejemplo, recibió un subsidio de 44 mil pesos por estudiante, pero estos hacían más aportaciones por cuotas escolares.

### Sin combustible

El último trimestre del año, si no es que antes, se le acabará el combustible a la UAZ. Necesitarán el apoyo del gobernador (**David Monreal** para ese entonces) y de la piedad del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. A diferencia del exdirigente del SPAUAZ, **Pedro Martínez**, el



RUBÉN IBARRA REYES, rector de la UAZ.

actual líder **José Juan Martínez** es un novato en el tema de gestión. José Juan sabe cómo ponerse exigente con la Rectoría, pero en temas nacionales con otras universidades "no trae nada".

## Miedo en el Congreso; van por los cargos



Una vez que lleguen los nuevos diputados locales, es muy probable que haya cambios en las direcciones y otros puestos en la Legislatura.

Supuestamente, uno de los huesos a los que ya echaron el ojo implicaría "revivir" al Instituto de Investigaciones Legislativas, del que salió sin resultados el veterano priista **Pedro Antonio Argomaniz**.

Cuenta la leyenda que alguna vez **Jehú Salas**, cuando era secretario General de Gobierno, quiso facilitarle el camino a la actual secretaria de la Función Pública, **Gabriela Rodríguez Rodríguez**, para que dirigiera este instituto, promoviendo reformas en los requisitos de elegibilidad, que finalmente no se hicieron.

### Buscan huesos sindicales

Mientras tanto, los jefes de oficinas están nerviosos porque hubo reformas que facilitan la remoción de funcionarios en el Congreso. Por cierto, **Gerardo González Villegas**, otrora jefe de Recursos Humanos, se está promoviendo



GABRIELA RODRÍGUEZ, titular de la Función Pública.

como delegado sindical, cuando dicen que siempre se ha sentido más como funcionario y de la parte patronal, comenzando desde el salario que recibe.

## Bono sexenal



Con la promesa de que este lunes les liberarán el retroactivo del aumento salarial, se calmaron los del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Estado, Municipios y Organismos Paraestatales (SUTSEMOP), liderados por **Israel Chávez**.

El viernes tomaron Ciudad Administrativa y el parque La Encantada, entre otras instalaciones, y advirtieron que si no les pagan las protestas serán más radicales.

En las exigencias también se contemplaba un bono sexenal. Desde hace meses, el secretario de Administración **Juan Antonio Ruiz** tenía contemplado que fuera un monto de 1,500 pesos.

La intención del sindicato era aumentar el monto, pero todo indica que así se va a quedar.

### Traspaso al Sol Azteca

**Carolina Dávila** siempre fue priista de hueso

colorado. La de Loreto le dio triunfos al tricolor en el distrito local, pero ahora que vaya a San Lázaro, hizo el compromiso de mantenerse en la bancada perredista de legisladores federales.

### Revisan los contratos

Entre los contratos que revisa el equipo de recepción, está uno que hizo Gobierno del Estado con Estratégica Consultores, representada por **Jorge Gabriel Espinola**. Este despacho ofrece asesorías para los asuntos del Plan de Beneficios para los Empleados y Trabajadores del estado, que maneja temas de seguros de vida. El contrato es por 350 mil pesos mensuales y su vigencia termina el 31 de diciembre de este año, cuando los morenistas ya estén en el poder.



CLAUDIA ANAYA y Carolina Dávila.

Mi Jardín de Flores  
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

Hoy se presentó un caso muy doloroso en la mañana también de un secuestro en Fresnillo, Zacatecas, de dos jóvenes y asesinaron a uno, y duele mucho eso; pero se detuvo a toda la banda, a todos, al jefe de la banda. Es más, me gustaría ponerlo, porque quiero también que reciba este mensaje de parte de los que se dedican a delinquir, de que no hay impunidad, que no vamos nosotros a tolerar violencia y la delincuencia, ni a la delincuencia organizada ni a la delincuencia de cuello blanco, porque no es el tiempo de antes, donde se mezclaban autoridades y delincuentes, no. Y yo quisiera que nadie perdiera la vida, pero hay una descomposición que se originó en estos 36 años de política neoliberal: Andrés Manuel López Obrador.

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Sábado 21 de agosto de 2021.- Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos señala que el final del oscuro y letal túnel de corrupción e impunidad, está cerca; y que todo es cuestión de seguir caminando sin temor para salir de él y disfrutar lo hermoso que es y será Zacatecas, cuando regrese el Estado de Derecho, que un deshonesto, mendaz y reprobado aprendiz de político, nos lo cercenó de un tajo. Amén.

**AMLO También va Contra los Delincuentes de Cuello Blanco**

**ME DIO** mucho gusto que el señor Presidente de México, don Andrés Manuel López Obrador, haya dado a conocer, la detención de una peligrosa banda de secuestradores en Fresnillo, como hoy sábado se publica en nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**:

**“HOY -DIJO** el señor Presidente de la República- se presentó un caso muy doloroso en la mañana también de un secuestro en Fresnillo, Zacatecas, de dos jóvenes y asesinaron a uno, y duele mucho eso; pero se detuvo a toda la banda, a todos, al jefe de la banda. Es más, me gustaría ponerlo, porque quiero también que reciba este mensaje de parte de los que se dedican a delinquir, de que no hay impunidad, que no vamos nosotros a tolerar violencia y la delincuencia, ni a la delincuencia organizada ni a la delincuencia de cuello blanco, porque no es el tiempo de antes, donde se mezclaban autoridades y delincuentes, no. Y yo quisiera que nadie perdiera la vida, pero hay una descomposición que se originó en estos 36 años de política neoliberal”, ¿qué opinan sobre está declaración del señor Presidente?-.

**-PUES COMO** dice mi “cabecita de algodón”, es una desgracia que a una de las víctimas la hayan matado esos criminales, pero lo bueno es que la jovencita fue rescatada sana y salva y que toda la banda de secuestradores haya sido detenida, incluso

**Mi Jardín de Flores**

**AMLO También va Contra los Delincuentes de Cuello Blanco**

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Andrés Manuel López Obrador



Alejandro Tello Cisterna



Jorge Adalberto Mendoza



Francisco José Murillo Ruiseco

un criminal extranjero-.

**-ESTO**, si no lo da a conocer el Presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO), seguramente Alex lo hubiera ocultado, como muchas veces ha ocurrido, a pesar de que, al inicio de su desgobernó, declaró que él no ocultaría ningún hecho criminal.

**ASÍ LO** dijo Alex: “Durante los cinco años de mi Administración se hablará con veracidad y claridad a la población sobre todos los sucesos que ocurren en materia de seguridad: no se ocultará nada, aquí estoy dando la cara, porque el gobierno está obligado a hacer su parte en la prevención y combate de los diferentes delitos y nos encontramos trabajando de sol a sol para que la tranquilidad y la paz vuelvan a Zacatecas”-.

**-SÍ, ES** lo más probable: él lo hubiera ocultado. Don Alejandro sigue tejiendo una cadena interminable de mentiras, su enfermedad (mitomanía) parece ser incurable,

miente como respira. Y, con respecto a esta revelación de la banda de secuestradores detenida, me parece que nuestro señor Presidente le envió un recado a don Alejandro Tello, cuando mencionó que “no vamos nosotros a tolerar violencia y la delincuencia, ni a la delincuencia organizada ni a la delincuencia de cuello blanco, porque no es el tiempo de antes, donde se mezclaban autoridades y delincuentes, no”. -.

**-PUES** sí, es muy clara la alusión al “Pinocho de Bernárdez”: No es el tiempo de antes, “donde se mezclaban autoridades y delincuentes”. O sea, él sabe perfectamente bien por qué Zacatecas es uno de los estados más peligrosos a nivel nacional: esa mezcla de “autoridades y delincuentes”, lo ha provocado-.

**-PUES ES** lo que se ha rumorado siempre: “Alejandro Tello está ligado con el narco”. Y sí es así, Alex la va a pasar muy mal”.

**-¡DIOS DE** mi Vida! ¿Hasta dónde estará embarrado mi exgóber precioso con Los Malos Organizados?

**-PRONTO** lo sabremos, madre Teresa, pronto, no falta mucho-.

**¡Asesinaron a Otro Taxista!**

**-CUANDO** conducía el carro de alquiler 243, asesinaron a balazos al joven taxista Miguel “N” de 23 años...

**-¡SANTO SEÑOR** de Chalma!, ser taxista es arriesgar la vida. En Zacatecas es el oficio más peligroso que existe-.

**-ES EL** segundo asesinato de taxistas, en lo que ve de esta semana. Y sucedió a pleno sol: 12:20 del día, cuando circulaba por la calle Metal, colonia El Orito de la capital del estado.

**TRASCENDIÓ** que lo mataron de cinco balazos y que los asesinos huyeron con sospechosa facilidad. No, no hay detenidos.

**PERO EL** taxista Miguel no fue el único ejecutado el día de ayer viernes, no. Otro asesinato ocurrió en la cabecera municipal de Guadalupe, precisamente en la calle Del Derecho, al filo de las 2:20 de la tarde, cuando la víctima, un hombre de 30 años, estaba dentro de la cochera de su casa.

**LA POLICÍA** no informó si la víctima había llegado en su vehículo o iba a salir de su casa, lo cierto es que familiares y vecinos llamaron al Sistema de Emergencia 911, para reportar que el hombre había recibido varios balazos y necesitaba urgente atención médica.

**MINUTOS** más tarde llegaron parvadas de policías, algunas para apoyar al baleado, otras para avisar a sus “patrones” el “éxito” o “el fracaso” del ataque y otros sólo para hacer bola y chismear.

**EL CASO** es que cuando los paramédicos del Cuerpo de Bombero llegaron, el hombre estaba tirado en medio de un charco de sangre bocabajo y, al auscultarlo, se dieron cuenta que ya estaba muerto. No, tampoco por este asesinato hay detenidos.

**EN SOMBRERETE**, a la orilla del arroyo del “Cerro de la Perla”, cerca de unas bodegas, fue hallado el cadáver de un hombre. Según la información oficial, la Fiscalía está investigando si el “desconocido” fue asesinado a balazos, acuchillado o falleció de muerte natural.

**ESTA MUERTE** fue reportada por la mañana y, por la noche, al cierre de esta edición, la Fiscalía seguía investigando “por medio de llamadas telefónicas porque, según el Fiscal Murillo, la Fiscalía ya no tiene ni para comprar gasolina, ¿qué les parece?

Viene de la Página 5

-PUES QUE la falta de gasolina es una bronca causada por el Narizón, quien no tuvo empacho en revelar que a la Fiscalía General de Justicia del Estado, le quitó parte del Presupuesto para metérselo a ese barril sin fondo que es el Isstezac. “El Pinocho de Bernárdez” parece manguera, se la pasa todo el tiempo regándola, ¡jay, no! Tremendo Frankenstein nos hizo El Miguel Alonso “El Rorro”, para que desgobernara y ensangrentara Zacatecas-.

Reacciones en Torno a la Violencia y la Inseguridad

“HAY MUCHA gente con muchísimo miedo, pero tenemos que sacar para las tortillas. Hay temor, sabemos que durante el día también hay problemas, pero tenemos que trabajar”: Jorge Adalberto Mendoza, líder de los Taxistas de Fresnillo.

“NUNCA habíamos tenido tanta inseguridad como hoy, ahí están las estadísticas.

Incluso si recordamos a la mitad de su quinquenio, el gobernador hizo sus giras para anunciar que sí estaba cumpliendo con sus promesas y que por lo tanto no se iría, recordemos que en realidad el famoso contrato “Si no cumplo me voy” no fue cumplido. A la mitad de su gobierno debió irse pues él mismo admitió que no podía contra la inseguridad. Y ahora que ya va de salida dice que ya se va y que fue rebasado por el crimen, entonces no le convenía aceptar hace años que no podía, porque apenas iba a la mitad de su gobierno”: Margarito Ávila

Castillo, Exrecaudador de Rentas.

MIENTRAS que la vocera en Materia de Seguridad de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado, Rocío Aguilar Borjón, nos informa que, con respecto al cobarde asesinato de una familia, madre, padre y su niño de 13 años ni siquiera tienen pistas de los criminales. Tienen razón los que afirman que “El Rey David”, va a heredar un auténtico Infierno-.

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

Si las Fotos Hablaran Dirían que...





*Juan Fidel Carranza Beltrán; Abner Aranza Silva y José Edubigildo Carranza Beltrán, turistas de Mazatlán, desayunaron en el restaurante del Hotel Emporio*



*La familia Rodríguez Reyna; Noemí, Osiris, Jaime y Natalia, desayunaron en el restaurante del Hotel Mesón de Jobito*



*Ariadna Delma Llevemira y Aránzazu Mora Delma, turistas de Jalisco, desayunaron en el restaurante Acrópolis*

# LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ecodiarío  
ZACATECAS

ESCÚCHANOS  
TODOS LOS MIÉRCOLES  
7:00PM

## DAVID MONREAL PREPARA LA INTEGRACIÓN DEL GABINETE.

A 20 días de que el gober electo **DAVID MONREAL** tome las riendas de la administración estatal e inicie formalmente su sexenio, la configuración del gabinete estatal es un tema en que ya suenan varios perfiles. Durante este fin de semana, algunos nombres de posibles secretarios empiezan a mencionarse, y aunque son varios los apuntados, el mandatario electo continúa valorando los mejores perfiles, trayectorias, pero sobre todo, lealtades. Hombres y mujeres de trayectoria política se encuentran entre los posibles secretarios de Economía, Turismo, Campo, Salud, Desarrollo Social y Educación, como las más importantes de la administración estatal. Lo que es un hecho es que quienes han jugado incondicionalmente con **DAVID** son quienes estarán al frente de las áreas. Pero mientras son peras o son manzanas, **DAVID MONREAL** ha dejado claro que los cargos serán para los mejores perfiles y para quienes, con su trabajo, contribuyan a generar mejores condiciones para Zacatecas, por lo que sin duda los nombramientos que se den en próximas semanas sorprenderán a más de uno.



posibles soluciones. Es bien sabido por todos que el tema financiero y el déficit presupuestal es el principal problema de la universidad, por lo que ojalá que ese acercamiento de autoridades electas con la Rectoría rinda frutos y no sea mero discurso. Los diputados locales electos de diferentes fuerzas políticas que han sostenido reuniones con **RUBÉN IBARRA** son **XERARDO RAMÍREZ**, **ARMANDO DELGADILLO** y **LUPE CORREA**.



## RECONOCEN AVANCES DEL IZAI.

La comisionada del INAI, **JULIETA DEL RÍO VENEGAS**, participó en la sesión ordinaria de la región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia, a la que acudió el gobernador de Guanajuato, **DIEGO SINHUÉ RODRÍGUEZ VALLEJO**, y en la que se firmó un convenio para contrataciones abiertas. En esta relevante reunión del Instituto Nacional de Acceso a la Información, la comisionada nacional reconoció los logros del IZAI, un organismo que desde hace varios años ha trabajado por la transparencia y en la que Zacatecas ha pugnado porque haya prevención y vigilancia del quehacer de los sujetos obligados, y sobre todo ha propiciado el tema de datos abiertos y acceso a la información pública para los ciudadanos. **DEL RÍO VENEGAS** ha pugnado con su trabajo para que la participación ciudadana, la transparencia y el combate a la corrupción, así como el seguimiento y planeación de los gobiernos, sea una realidad y parte fundamental para el crecimiento, pues como lo ha mencionado, la transparencia es un derecho de los ciudadanos.



## SE PREPARAN DIPUTADOS FEDERALES ELECTOS DE VA POR MÉXICO.

Quienes están listos para realizar su labor y desempeñarse como integrantes de la Legislatura entrante en el Congreso de la Unión, son los diputados federales electos de Va por México, **CARO DÁVILA**, **FUENSANTA GUERRERO**, **NOEMÍ LUNA**, **MIGUEL TORRES** y **MIGUEL VARELA**, quienes se reunieron este sábado en las instalaciones del Congreso de la Unión para participar en la reunión plenaria de dichas fracciones, a la que también asistieron otros 200 legisladores. Los representantes de la Coalición Va por México, integrada por los partidos Acción Nacional, Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática acordaron una agenda común a favor del estado. A pocos días de tomar el cargo y rendir protesta como legisladores federales ratificaron su compromiso por trabajar unidos, sin distingo de partidos y, sobre todo, siendo una oposición responsable y de propuestas.



## LOGRAN ACUERDOS CON SINDICALIZADOS.

Gracias a los acuerdos entre Gobierno del Estado y el SUTSEMOP, el personal sindicalizado liberó las oficinas de varias dependencias y a partir del lunes próximo, empezará el pago de algunos conceptos que estaban pendientes. Antes de concluir el quinquenio del gober **ALEJANDRO TELLO**, justo el 11 de septiembre, deberá cubrirse el bono para trabajadores que cumplen 5, 10 y más años en la administración, como un reconocimiento a su labor, el cual fue un compromiso de cierre del Gobierno del Estado, por lo que el sindicato ha reconocido la voluntad de cumplir a los burócratas, pese a las condiciones financieras adversas.



## MANIFIESTAN RESPALDO A LA UAZ.

En las últimas semanas, diputados electos de diversos partidos han desfilado por la oficina del rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, **RUBÉN IBARRA REYES**, para conocer las problemáticas de la máxima casa de estudios y ver cómo, desde el Poder Legislativo, apoyar en

## POLITQUERÍA



**-EL PÓKER OPOSITOR...**

# GANADORES 2021



## MAGALI GARZA, REGIDORA ELECTA DE FUERZA POR MÉXICO EN ENRIQUE ESTRADA

En el lugar dos de la lista de regidores de mayoría proporcional, Norma Magali Garza Hernández formará parte de la próxima administración municipal de Enrique Estrada, municipio que será gobernado por Rogelio Campa, de Fuerza por México. Sensibilidad social y una agenda de desarrollo económico, será el sello del ayuntamiento del partido rosa.



## REPRESENTANDO A MORENA, MANUEL DE JESÚS LÓPEZ VELÁZQUEZ SERÁ REGIDOR EN GUADALUPE

Manuel de Jesús López Velázquez, regidor electo en Guadalupe, conoce las necesidades del municipio, pues ya ha trabajado en el ayuntamiento y con el alcalde reelecto Julio César Chávez Padilla. Ahora, como integrante del Cabildo para el trienio 2021-2024 apoyará los proyectos que se promuevan en temas prioritarios.



## JAIME CHACÓN LLANAS, REGIDOR ELECTO EN TRANCOSO

El joven priísta Jaime Chacón Llanas resultó regidor electo en Trancoso; él ocupará uno de los dos espacios de representación proporcional asignados al Revolucionario Institucional para el ayuntamiento que encabezará el petista Antonio Rocha Romo.



## ANA LILIA QUIROZ RÍOS, REGIDORA DE OPOSICIÓN EN VILLANUEVA

Ana Lilia Quiroz Ríos será regidora de representación proporcional en Villanueva, donde le tocará ser oposición en el trienio del morenista Rogelio González Álvarez. Quiroz Ríos representará al Partido de la Revolución Democrática, quien además llega respaldada por el diputado federal electo Miguel Varela.



# Confianza al máximo

*XXI Domingo del Tiempo Ordinario. Ciclo B*

*“Señor, ¿a quién iremos? Tú tienes palabras de vida eterna” Juan 6, 55, 60-69*

**V**ivimos crisis de confianza en personas e instituciones sociales (familia, escuela, estado, ejército, iglesias, partidos...). Con frecuencia se dan a conocer sondeos, encuestas y estudios acerca de la confianza/ desconfianza en las instituciones que gestan, cultivan y sustentan el tejido social. Los resultados de la evaluación hablan que la confianza va a la baja. ¿A qué se debe? ¿Hay remedio? ¿Quién le entra?

Cuando disminuye la confianza en las instituciones, sucede lo mismo con la confianza en las personas. Y, al revés, cuando aumenta en las personas, las instituciones generan confianza y el ambiente creado favorece la seguridad pública y la paz social.

El Evangelio de este día habla de confianza total. La de Jesús en nosotros: “Mi carne es verdadera comida y mi sangre es verdadera bebida...”. La de Pedro y las comunidades creyentes en Jesús: “Señor, ¿a quién iremos? Tú tienes palabras de vida eterna; y nosotros creemos y sabemos que tú eres el Santo de

Dios”. Bellísima lección y alimento para quienes habitamos en este mundo tan conflictivo.

Los seres humanos que han oído este Evangelio a través de los siglos han tenido sus dificultades para creer y han gritado sus desconfianzas. A muchos el modo de hablar de Jesús les ha parecido intolerable, ofensivo, desagradable, inadmisible... por sus implicaciones en el presente y el futuro. La murmuración es una reacción que no se deja esperar.

Muchos discípulos intuyeron que lo que Jesús les proponía no era el acto físico de comer a alguien, ni siquiera el de seguirle exteriormente. Fueron comprendiendo que les proponía una existencia basada y centrada en su persona, alimentada con su persona, comprometida en la construcción de su Reino de amor, justicia y paz. Era cuestión de confianza total en su persona y su proyecto. Muchos no aceptan, no creen, ayer y hoy. La fe es cuestión de confianza plena en Él. Quizás nuestro pro-

blema sea de orgullo, autosuficiencia, de cómoda indiferencia.

Jesús lo entiende perfectamente y lo aclara. Hay cosas que son imposibles “si el Padre no nos lo concede”. Y uno se queda anonadado. Aceptar a Dios es don de Dios. La fe en Él es un don que nos compromete a la gratitud confiada, responsable. Por eso la Eucaristía es el centro del ser y del convivir del cristiano; la acción de gracias por excelencia; la mesa que alimenta el compromiso para ser generadores de confianza.

Pido a Dios que no seamos parte de la estadística de los que se fueron porque la ‘onda’ de Jesús no conviene a los intereses de la visión moderna de la vida. Ojalá hagamos nuestra la confianza extrema de Pedro: “Señor, ¿a quién iremos? Tú tienes palabras de vida eterna; y nosotros creemos y sabemos que tú eres el Santo de Dios”. Y seamos cristianos que contribuyen, con fe alegre y caridad eficiente, a generar y ser fermento de confianza en un mundo de desconfiados.

Los bendigo desde la mesa/altar de la Eucaristía.

**Sigifredo Noriega Barceló**

Obispo de/en Zacatecas

## EL ABC DE LA BIODIVERSIDAD



**DANIEL  
HERNÁNDEZ  
RAMÍREZ**

Biólogo egresado de la U de G Maestro en Ciencias por la UACH Doctorado en Ciencias por la UANL Especialista en temas de biodiversidad biodaniel1975@gmail.com

# Las plantas medicinales: su valor y riesgos del uso

*...pueden usarse completas o por partes específicas para tratar enfermedades de personas o animales...*

**R**ecientemente fui testigo cercano de un hecho que me hizo reflexionar en torno al uso de plantas medicinales. En ocasiones es muy fácil creer que, por ser plantas, no son peligrosas para la salud de los consumidores; sin embargo, es sabido que algunas de ellas pueden llegar a provocar malestares leves, como dolores de estómago, irritación o inflamación y, en casos graves, desmayos, daños permanentes a órganos e inclusive la muerte.

Actualmente, se sabe de más de 300 mil especies de plantas reconocidas y descritas por la ciencia, se incluyen plantas con flores y sin flor, pastos, helechos, musgos, algas, entre otras. Esta cantidad es baja si consideramos las estimaciones con respecto al descubrimiento de nuevas especies. Un dato interesante es, que de ese total aproximadamente el 10 % se localiza en México, eso da una idea de lo diverso en cuanto al número de plantas que hay en nuestro país. Sin duda, es un lugar de importancia para la biodiversidad global.

Toda esa riqueza natural que se distribuye a lo largo y ancho de México ha tenido gran influencia en las manifestaciones culturales -no sólo indígenas-, de las cuales, hay ejemplos sorprendentes acerca de conocimientos tradicionales, tanto de plantas como de animales. También, en el mestizaje del que somos producto, existen una cantidad admirable de "remedios caseros" para distintos malestares como simples dolores de cabeza hasta tratamientos contra enfermedades complejas.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**

## HISTORIA DEL FUTBOL



**JOSÉ  
ORTEGA  
RAMÍREZ**

Escritor, entrenador y líder máster coach en fútbol y ciencias aplicadas al deporte. Facebook: José Ortega Ramírez Correo: jor0231@hotmail.com

# El celo asturiano

*A finales de julio de 1918, el club Asturias solicitó su ingreso a la LMAAFB*

**L**a historia del legendario club Asturias comienza en Rivadesella, el pueblo asturiano donde nació Antonio Martínez Cuétara, su futuro artífice. Ya viviendo en México, en 1914 se hizo socio del deportivo Español, cuna de resentidos con el club España, y desde ahí planeó la formación de un club que integrara a todos los residentes asturianos, que entonces conformaban la mitad de la colonia española en México.

El 7 de febrero de 1918 reunió a un grupo de paisanos en su casa de la calle Amargura 52, y los convenció de la urgencia de formar un club que representara los colores de la patria Astur. Constituida la primera mesa directiva, anunciaron su intención de dar apoyo al deporte, "especialmente al emocionante y populoso sport, el foot-ball".

A finales de julio de 1918, el club Asturias solicitó su ingreso a la Liga Mexicana Amateur de Asociación Foot-Ball (LMAAFB). La liga respondió que de acuerdo con los estatutos deberían disputar tres partidos con equipos de primera categoría para evaluar su nivel de juego. Los astu-

rianos tuvieron buenos resultados: derrotando al club Germania 3-0, empatar con el club América 3-3 y vencieron al club Tigres 1-0; sin embargo, su solicitud fue rechazada.

Nunca se aclararon las causas del fallo, pero muy probablemente fue que el club España se opusiera a su incorporación, al sentirse amenazado por los privilegios que gozaba como único representante de la colonia española. En respuesta, los asturianos, encabezados por Antonio Martínez Cuétara, mejor conocido como Chicorro, se lanzaron a la aventura de crear su propia liga.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**

Estado32  
.com.mx